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Mais da metade das mulheres 
do AM estão endividadas

Desemprego no Brasil recua 6,9%TRIMESTRE Economia 6

De acordo com dados 
do Serasa, em junho, as 
amazonenses ultrapas-
saram os R$ 790 mil em 
dívidas. A inadimplência 
feminina no Estado re-
presenta 51,2% da po-
pulação inadimplente no 
Amazonas.

Conforme os dados 
de junho do Mapa da 
Inadimplência e Renego-
ciação de Dívidas, do Se-
rasa, os homens figuram 
com 48,8% de inadim-
plentes. Já o valor médio 
da dívida por amazonen-
se é de R$ 4.662,06.
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   Da redação

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
sancionou, nesta 
quarta-feira (31), a 

Política Nacional de Mane-
jo Integrado do Fogo, que 
traz uma abordagem pla-
nejada e coordenada para 
usar o fogo de forma con-
trolada, visando prevenir 
e combater incêndios flo-
restais, conservar ecossis-
temas e respeitar práticas 
tradicionais. O texto impõe 
medidas para disciplinar o 
uso do fogo no meio rural, 
principalmente entre as 
comunidades tradicionais 
e indígenas, e prevê a sua 
substituição gradual por 
outras técnicas.

O ato ocorreu durante a 
visita de Lula a Corumbá, 
no Mato Grosso do Sul. 
De 1º de janeiro a 28 de 
julho, o município concen-
trou 67,3% dos 4.553 focos 
de calor no Pantanal, que 
enfrenta a seca mais grave 
em 70 anos, intensificada 
pela mudança do clima. O 
presidente sobrevoou áre-
as queimadas e conversou 
com brigadistas que atuam 
no combate às chamas.

Lula disse que a lei será 
um marco no combate a 
incêndios no Brasil e des-
tacou a importância do tra-
balho conjunto entre go-
verno federal, estaduais e 
municipais. Ele também fa-
lou sobre a importância do 

Pantanal para o Brasil. “Um 
país que tem um território 
como o Pantanal e a gente 
não cuida disso, esse país 
não merece o Pantanal. O 
Pantanal é um patrimônio 
da humanidade, pela diver-
sidade de coisas que tem 
aqui”, disse. 

Vestido com roupas de 
brigadistas, Lula contou 
que ficou emocionado ven-
do os profissionais tentan-
do apagar o fogo. “Muitas 
vezes, do nosso gabinete 
em Brasília, a gente não 
tem noção do que é um 
brigadista. E eu tive o prazer 
hoje de ver um brigadista 
de carne e osso, um cidadão 
igual a mim, que tem a mis-
são nobre de apagar o fogo 
que a natureza trouxe ou 
que algum inimigo trouxe”, 
disse o presidente.

Até 29 de julho, foram 
registrados 82 incêndios 
no Pantanal; 45 foram ex-
tintos e 37 estão ativos, 
dos quais 20 controlados 
(quando o fogo está cerca-
do por uma linha de con-
trole). Em apoio às equipes 
locais, o governo federal 
tem 890 profissionais em 
campo, entre integrantes 
das Forças Armadas, do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma), do Instituto Chico 
Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICM-
Bio), da Força Nacional de 
Segurança Pública e da Po-
lícia Federal. São 15 aero-
naves em operação, entre 
aviões e helicópteros, e 33 
embarcações.

A ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Cli-
ma, Marina Silva, fez um 
apelo para que o fogo não 

Presidente visitou região atingida por incêndio florestal no Pantanal

RICARDO STUCKERT/PRPresidente 
sobrevoou áreas 
queimadas e 
conversou com 
brigadistas 

Lula sanciona política para 
uso controlado do fogo

Mais de 12 mil alunos da rede 
estadual no Projeto Fazenda Escola

DIVULGAÇÃO

EDUCAÇÃO AMBIENTAL

  Da redação

O Projeto Fazenda Esco-
la, da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto 
Escolar, voltou para a se-
gunda edição a partir desta 
quarta-feira (31). Desta vez, 
o público-alvo são os alunos 
do 8º ano do Ensino Funda-
mental, alcançando cerca de 
12 mil estudantes de escolas 
de Manaus e dos municípios 
de Iranduba, Manacapuru e 
Novo Airão. A iniciativa tem 
como objetivo oportunizar 
aos alunos da rede estadual 
a experiência de aulas prá-
ticas em um ambiente rural.

As atividades tiveram iní-
cio com 148 alunos das Esco-
las Estaduais (EE) Eliana So-
corro Pacheco Braga e Zilda 
Arns Neumann, que foram 
conhecer a Fazenda Santa 
Rosa, localizada no Km 5, no 
município de Iranduba (a 27 
quilômetros de Manaus). Na 
ocasião, os estudantes ti-
veram experiências educa-

cionais interdisciplinares e 
multidisciplinares, com foco 
nas práticas de Educação 
Ambiental, sustentabilida-
de, alimentação saudável, 
origem dos alimentos, en-
tre outras.

Para a aluna Ana Beatriz 
Oliveira, da EE Eliana Socor-
ro Pacheco Braga, a parte 
mais interessante da visita 
foi observar os animais que 
vivem na fazenda, entre eles 
os peixes-bois.

“Muito legal, quando eles 
sobem, eles respiram, aí de-
pois voltam para o fundo 
da água. É muito bom ver. 
E também gostei da expli-
cação sobre as laranjeiras 
daqui”, afirmou.

Ao final da visitação, os 
alunos precisam preparar 
um relatório sobre o passeio, 
compartilhando as experi-
ências obtidas.

“Está sendo uma experi-
ência muito fascinante para 
eles, os alunos estão muito 
felizes com essa oportuni-

dade, eles estão se sentin-
do privilegiados por estarem 
aqui aprendendo in loco o 
que é ensinado em sala de 
aula”, declarou a professora 
Merielly Silva, da EE Eliana 
Socorro Pacheco Braga.

A iniciativa integra um 
dos 13 projetos prio-
ritários do Programa 
Educa+Amazonas, lançado 
pelo governador Wilson 
Lima, em 2021, e que está sob 
responsabilidade da Coor-
denação de Educação Am-
biental (CEA), da Gerência de 
Atendimento Educacional 
Específico e da Diversidade 
(Gaeed) e do Departamen-
to de Políticas Educacionais 
para Diversidade (DPDI), da 
Secretaria de Educação.

Na primeira edição, no ano 
de 2022, o projeto atendeu 
estudantes do 3º ao 6º ano 
do Ensino Fundamental, 
contando com a participa-
ção de mais de 40 mil alu-
nos, de 181 escolas da rede 
estadual.

seja provocado na região. 
“Se não parar de colocar 
fogo, não tem quantidade 
de pessoas e equipamento 
que vença. O que pode fazer 
a diferença é parar de atear 
fogo no Pantanal”, disse.

Usos do fogo
Aprovada pelo Congres-

so Nacional, a nova política 
nacional proíbe a prática de 
colocar fogo como método 
de supressão de vegetação 
nativa para uso alternativo 
do solo, exceto quando há 
queima controlada dos re-
síduos de vegetação. Para 
práticas agropecuárias, o 
uso do fogo será permi-
tido apenas em situações 

específicas, de acordo com 
as peculiaridades das loca-
lidades.

Também será permitido 
utilizar o recurso nos se-
guintes casos: pesquisa 
científica aprovada por ins-
tituição reconhecida; prá-
tica de prevenção e com-
bate a incêndios; cultura 
de subsistência de povos 
indígenas, comunidades 
quilombolas ou tradicionais 
e agricultores familiares; e 
capacitação de brigadistas 
florestais.

O texto define os tipos de 
queimada como controlada 
e prescrita. A primeira é a 
usada para fins agropecuá-
rios em áreas determinadas 

e deverá constar em pla-
no de manejo integrado do 
fogo, com autorização pré-
via dos órgãos competen-
tes. A autorização poderá 
ser dispensada para fins de 
capacitação em manejo in-
tegrado do fogo, desde que 
a área queimada não ultra-
passe 10 hectares e esteja de 
acordo com as diretrizes do 
Comitê Nacional de Manejo, 
que ainda será criado.

Já a queimada prescrita 
ocorre com planejamento 
e controle do fogo para fins 
de conservação, pesquisa 
ou manejo dentro do plano 
integrado. É o que ocorre, 
por exemplo, no controle 
de espécies exóticas ou in-

vasoras. Essa modalidade 
também exige autorização 
prévia.

No caso de práticas agro-
pecuárias, o texto prevê ain-
da a possibilidade de que 
o órgão competente esta-
beleça critérios para con-
cessão de autorização por 
adesão e compromisso, que 
também deverá seguir to-
dos os requisitos ambientais 
e de segurança estabeleci-
dos na política. Além disso, 
os proprietários de áreas 
contíguas poderão fazer 
manejo do fogo de forma 
solidária, em que ambos 
respondem pela operação, 
caso o local tenha até 500 
hectares.

Atividade oferece experiências educacionais 
multidisciplinares, com foco nas práticas de 

Educação Ambiental



Manaus, quinta-feira, 1º de agosto de 2024Opinião3

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Lula segue calado, como os covardes fazem”

Espera por ‘atas’ dá tempo para serem 
‘produzidas’ pela ditadura

Tempo de sobra
O ditador prometeu divulgar os 

boletins de urna até sexta (2), quase 
uma semana depois da eleição. 
Tempo suficiente para produzi-las 
à vontade.

Contagem secreta
A oposição percebeu a fraude 

quando seus fiscais foram impe-
didos de acompanhar a contagem 
dos votos que não houve, conforme 
se acredita.

Fraude evidente
A ditadura divulgou que Maduro 

obteve 51% dos votos, contrariando 
todas as pesquisas que indicavam 
um máximo de 27% para o ditador.

Totalitarismo in natura
As imagens chocantes do se-

questro e prisão do oposicionista 
são uma prova eloquente da vio-
lência da ditadura apoiada pelo 
governo brasileiro.

Greve no Dnit ameaça obras de 
reconstrução do RS

A falta de diálogo do governo 
federal vem forçando os servidores 
do Departamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes (DNIT) 
a decretar uma greve nacional que 
provocará a paralisação de obras 
importantes, como a reconstrução 
da infraestrutura no Rio Grande 
do Sul, recentemente devastado 
pelas enchentes. Santa Catarina, 
também governado pela oposição, 
poder ser prejudicado por even-
tual greve no DNIT, paralisando a 
duplicação das rodovias federais 
BR-470 e BR-280.

Prejuízos elevados
Só a duplicação das BRs tem 

custo de R$1 bilhão, mas também 
está ameaçada outra obra em San-
ta Catarina: a BR-163, de R$300 
milhões.

Paraíba na roda
Analistas do DNIT, inconforma-

dos com a falta de diálogo, citam 
ameaça também a projetos impor-
tantes como a BR-230, na Paraíba.

Sob mobilização
Os servidores recusaram proposta 

do Ministério de Gestão e Inovação 
e o diálogo acabou. Oficialmente se 
acham em “estado de mobilização”.

Não é erro, é o plano
Figuras do PT et caterva reforçam 

a reputação de esquerda mais atra-
sada do planeta, quando elogiam 
ditaduras como a venezuelana. Mas 
deixam escapar o que planejaram e 
objetivam: em nome da democracia 
“burguesa”, que odeiam, subjugar o 
País ao totalitarismo.

Espelho, espelho...
O presidente do parlamento da 

Venezuela, ligado ao ditador, pediu a 
prisão do candidato de oposição Ed-
mundo González e de María Corina, 
líder oposicionista, por “conspiração 
fascista contra as eleições”.

Nada do vizinho
Em artigo para o Diário do Poder, o 

senador Izalci Lucas (PL-DF) defen-
de que a comunidade internacional 
intensifique a pressão diplomática 
sobre a Venezuela, “mas o Brasil fez 
sua opção: se calou!”

Esse permanece
Há 14 vetos presidenciais trancan-

do a pauta do Congresso, dois ainda 
da gestão de Jair Bolsonaro. O mais 
antigo é o veto do ex-presidente à 
gratuidade de uma mala por passa-
gem em empresas aéreas no Brasil.

Acordões
Adriana Ventura (Novo-SP) acio-

nou o STF contra o TCU que criou 
uma secretaria para o que chama 
de “um grande balcão de negócios” 
que favorecem os “amigos do rei”. 
A deputada pede a extinção da se-
cretaria.

O nome do boi
O presidente do PP, senador Ciro 

Nogueira (PI), anunciou que o mi-
nistro Mauro Vieira será convocado 
para explicar a acovardada posição 
do Brasil sobre a Venezuela. Mas a 
senadora Tereza Cristina (PP-MT) 
é que mandou bem, convocando o 

aspone Celso Amorim, o chanceler 
de fato.

Amigão
“É coisa de amigo do peito”, conclui 

o senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) 
após Lula passar pano para Nicolás 
Maduro e sugerir que o ditador ve-
nezuelano foi eleito “legitimamen-
te”. Que vergonha.

Malas prontas
Lula já está armando sua próxima 

viagem internacional e, claro, com 
uma comitiva gigante de ministros e 
bajuladores. Na próxima semana, o 
petista decola rumo ao Chile e por lá 
deve ficar até terça-feira (6).

Pensando bem...
...após acusar opositores de “atos 

golpistas” só falta o ditador Maduro 
alegar “tentativa violenta de abolição 
do estado de direito”.

Poder sem Pudor
Brizola e a cobra de Amin
O conservador Esperidião Amin se 

aliou a Leonel Brizola em l986, quando 
ambos sofriam com o êxito do Plano 
Cruzado. Ao visitar colega governador 
no Rio, Amin contou uma fábula árabe 
para explicar como via o quadro: “O 
urubu queria se vingar da cobra e 
contou seu plano à raposa: ‘Quando a 
cobra sair do buraco, dou uma bicada 
em cada olho e ela acaba morrendo’. 
A raposa ponderou que havia risco e 
sugeriu: ‘Vá à cidade, roube uma joia 
da moça mais bonita e uma multidão 
vai atrás de você. Voe para o buraco da 
cobra, atire a joia lá dentro e a turba 
vai matá-la para você’”. Brizola fez 
cara de quem nada entendeu e Amin 
contou a moral da história: “Você está 
mais para cobra, neste momento.”

Países como o Brasil, condescendentes com a ditadura venezuelana, e tipos como o secretário-geral da 
ONU António Guterres, velho ativista do Partido Socialista português, justificam sua atitude acovardada, 
diante de evidências de fraude na eleição de domingo: “aguardamos a divulgação das atas eleitorais”. No 
Brasil, são chamadas de boletins de urnas. Torcedores de Nicolás Maduro, esses embromadores dão tempo 
para a ditadura “fabricar” as atas, com números que confirmem a fraude.
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O impacto das cidades inteligentes 
na sociedade e na economia

As cidades inteligentes, ou smart cities, emergem como um 
conceito vital para o futuro urbano, prometendo transformar 
a maneira como vivemos, trabalhamos e interagimos com o 
ambiente ao nosso redor. Estas cidades utilizam tecnologias 
avançadas da informação e comunicação (TIC) para melhorar 
a qualidade de vida dos cidadãos, aumentar a eficiência dos 
serviços urbanos e promover um desenvolvimento econômico 
sustentável.

A implementação de tecnologias inteligentes nas cidades 
traz uma série de benefícios sociais. A conectividade aprimo-
rada permite um acesso mais fácil e equitativo à informação 
e aos serviços públicos. Isso inclui desde a educação e saúde 
até a segurança e mobilidade urbana. Por exemplo, sistemas 
de saúde digitalizados podem fornecer atendimento remoto, 
diagnóstico precoce e monitoramento contínuo de pacientes, 
especialmente os que vivem em áreas remotas ou têm mo-
bilidade reduzida.

A mobilidade urbana é outra área que se beneficia signifi-
cativamente. Com o uso de sensores, dados em tempo real e 
aplicativos de transporte, as cidades podem otimizar o fluxo de 
tráfego, reduzir congestionamentos e melhorar o transporte 
público. Isso não só economiza tempo para os cidadãos, mas 
também reduz a poluição do ar, contribuindo para a saúde 
pública e o meio ambiente, um estudo da ONU estima que 
cidades inteligentes podem reduzir as emissões de gases de 
efeito estufa em até 40% até 2030.

Além disso, as cidades inteligentes promovem a inclusão 
social ao fornecer infraestrutura acessível e serviços para pes-
soas com deficiência. Tecnologias assistivas, como semáforos 
inteligentes e sistemas de transporte adaptados, ajudam a criar 
um ambiente mais inclusivo e acessível para todos os cidadãos.

O impacto econômico das cidades inteligentes é igualmente 
significativo. A digitalização dos serviços urbanos e a automação 
de processos resultam em maior eficiência e redução de custos 
a longo prazo. Um relatório da CBINSIGHTS, mostrou que, em 
2022, os investimentos globais em startups de IA atingiram 
um recorde de USD 22,6 bilhões. Empresas e governos podem 
economizar recursos ao implementar soluções tecnológicas que 
minimizem o desperdício e otimizem o uso de energia, água e 
outros recursos naturais.

A criação de um ecossistema de inovação é outro benefício 
econômico crucial. As cidades inteligentes atraem investimen-
tos em tecnologia, fomentam o surgimento de startups e geram 
novas oportunidades de emprego. Empresas de tecnologia, 
desenvolvedores de software e prestadores de serviços espe-
cializados encontram um ambiente propício para o desenvolvi-
mento de soluções inovadoras, impulsionando o crescimento 
econômico local.

A coleta e análise de dados em grande escala permitem uma 
tomada de decisão mais informada e eficiente. Governos e 
empresas podem identificar padrões e tendências, prever de-
mandas futuras e planejar melhor suas operações. Isso resulta 
em uma gestão urbana mais eficaz e em políticas públicas mais 
direcionadas e eficientes.

Apesar dos inúmeros benefícios, a transição para cidades in-
teligentes também enfrenta desafios significativos. A segurança 
da informação é uma preocupação central, pois a digitalização 
crescente aumenta a vulnerabilidade a ataques cibernéticos. É 
crucial investir em medidas robustas de cibersegurança para 
proteger os dados e a privacidade dos cidadãos.

Outro desafio é a necessidade de uma infraestrutura de TI 
robusta e resiliente. As cidades devem garantir que suas redes 
e sistemas sejam capazes de suportar a demanda crescente 
por conectividade e processamento de dados. Isso requer 
investimentos contínuos em infraestrutura básica de TI e par-
cerias com empresas especializadas em serviços gerenciados 
e monitoramento.

Por fim, a adoção de cidades inteligentes deve ser inclusiva 
e equitativa. É importante garantir que todos os cidadãos, in-
dependentemente de sua condição socioeconômica, tenham 
acesso aos benefícios das tecnologias urbanas. Políticas públicas 
devem ser orientadas para reduzir a exclusão digital e promover 
a inclusão tecnológica em todas as camadas da sociedade.

As cidades inteligentes representam uma oportunidade única 
para transformar a sociedade e a economia, criando ambientes 
urbanos mais eficientes, sustentáveis e inclusivos. O sucesso 
dessa transformação depende de um planejamento cuidadoso, 
investimentos em infraestrutura e segurança, e um compromis-
so com a inclusão social. À medida que mais cidades adotam 
essas tecnologias, podemos esperar um futuro urbano mais 
conectado, eficiente e justo para todos.

Sylvio Herbst
é formado em engenharia de telecomunicações e 
pós-graduado em marketing, co-fundador e diretor 
comercial de marketing na 5F Soluções em TI.

Deputado Mauricio Marcon (Pode-RS) sobre a omissão do Brasil na crise venezuelana
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   Rosana Ramos

Cientistas políticos 
e entidades de jor-
nalismo criticaram 
a postura do pré-

-candidato Amom Mandel 
(Cidadania), um dia após 
ele ter uma atitude desres-
peitosa com um jornalista 
na coletiva de imprensa, 
corrida após o encerra-
mento de sua convenção 
partidária, na noite dessa 
terça-feira (30).

Após ser questionado 
pelo repórter do Portal 
CM7 sobre sua pouca ex-
periência política e de sua 
indicada a vice-prefeita, 
Amon desqualificou a per-
gunta e o veículo de co-
municação que o jornalista 
trabalhava. Essa não foi a 
primeira vez que Mandel 
agiu dessa maneira.

“Me responde quem paga 
as contas do CM7 que res-
pondo a tua pergunta. Eu 
respondo: Tribunal de Con-
tas, órgãos públicos da ci-
dade de Manaus, Prefeitu-
ra de Manaus e Governo do 
Estado. Eu não respondo 
pergunta de quem vem mal 
intencionado, desculpa”, 
disparou o candidato de-
pois do questionamento do 
jornalista Tarcísio Layme.

A pergunta feita pelo pro-
fissional é um dos prin-
cipais pontos levantados 
pelos oposicionistas de 
Amon, de que ele se elegeu 
vereador e, depois de dois 
anos se lançou e foi eleito 
deputado federal e, agora, 
passados apenas dois anos 
no parlamento federal, já 
se candidata a prefeitura 
de Manaus.

Para o sociólogo, analista 
político e advogado, Carlos 

Santiago, o comportamen-
to de Amom é visto como 
despreparo.

“Quem pretende admi-
nistrar o país, adminis-
trar o Estado ou a cidade 
de Manaus, tem que ter 
preparo para responder 
questionamentos, propor 
melhorias da qualidade 
de vida da população. A 
democracia é isso, é o di-
reito ao contraditório, é o 
direito à transparência, é o 
direito à liberdade de per-
guntar de forma decente 
e também de responder 
de forma adequada para 
o bem da sociedade, até 
para melhorar a política e 
os políticos”, destacou o 
especialista.

Em nota, a Associação 
Nacional de Jornalismo 

Digital (ANJD) repudiou 
veementemente a atitude 
do candidato a prefeito de 
Manaus, o deputado fe-
deral Amom Mandel (Ci-
dadania).

“A atitude do candidato 
não apenas fere a liberdade 
de imprensa e o direito à 
informação, mas também 
pode ser um indicativo de 
como ele trataria a im-
prensa, caso fosse eleito. 
A ANJD reforça que é es-
sencial que candidatos e 
figuras públicas tratem a 
imprensa com respeito e 
ofereçam respostas claras 
e transparentes, pois o di-
álogo aberto e honesto é 
fundamental para a demo-
cracia e para a boa gover-
nança”, afirmou a entidade 
em nota.

O Em Tempo procurou o 
Sindicato dos Jornalistas 
Profissionais do Amazonas 
(SINJOR/AM) mas a enti-
dade preferiu se abster de 
comentários. Ela se resu-
miu a dizer que “para mani-
festação sobre o ocorrido é 
necessário a identificação 
do responsável pela de-
núncia, o relato e os en-
volvidos. O B.O. respalda o 
interesse da vítima sobre o 
caso. Além disso, os veícu-
los de comunicação devem 
garantir assessoria jurídica 
para defesa imediata dos 
seus empregados/contra-
tados”.

Ataques e ‘Fake News’
Essa não é a primeira vez 

que Amom Mandel tenta 
descredibilizar o trabalho 

da imprensa amazonense.
Em fevereiro deste 

ano, o Deputado Fede-
ral Amom Mandel tentou 
desqualificar o trabalho 
dos jornalistas da Revista 
Cenarium, que descobri-
ram que a irmã dele rece-
beu Auxílio Emergencial 
durante a pandemia nos 
anos de 2020 e 2021.

Na época, Amom insi-
nuou, sem provas, que os 
sites amazonenses rece-
biam Pix para fazer maté-
rias que o prejudicassem. 
“O pessoal que tá pagando 
Pix, aí, para esses ‘portai-
zinhos’ espalharem fake 
news”, disse.

De acordo com a Ce-
narium, a informação 
publicada na matéria foi 
encontrada no Portal da 

Pré-candidato Amom Mandel desqualificar jornalista em coletiva

REPRODUÇÃO

Transparência da Con-
troladoria-Geral da União 
(CGU), que apontou que a 
irmã do deputado, a em-
presária Rebecca Mandel, 
recebeu Auxílio Emergen-
cial no período de abril de 
2020 a outubro de 2021.

Na sequência, Mandel 
foi às redes sociais afir-
mando que a imprensa 
não havia entrado em 
contato previamente, 
mas a Revista Cenarium 
contestou, alegando que 
ouviu o Deputado Federal 
no evento de sua pré-
-candidatura.

Cargo público
O posicionamento de 

Amom reflete um antigo 
comportamento de polí-
ticos que tentam driblar 
o papel da imprensa, esta 
responsável por repassar 
a informação aos cida-
dãos manauaras.

Carlos Santiago aponta 
que é preciso ter respon-
sabilidade com o cargo 
que ocupa, sabendo que 
é necessário manter o 
direito à democracia e à 
liberdade de imprensa.

“Cabe a qualquer ho-
mem público responder 
questionamentos elabo-
rados por profissionais 
da comunicação ou por 
qualquer cidadão, além 
de prestar contas sem-
pre dos seus atos, dos 
recursos públicos utiliza-
dos para o exercício do 
cargo que ocupa. E cabe ao 
profissional da comunica-
ção elaborar propostas e 
perguntas objetivando o 
interesse comum, a in-
formação social”, alerta o 
cientista político.

O Em Tempo também 
procurou o deputado 
federal Amom Mandel 
para comentar sobre o 
ocorrido, mas sua as-
sessoria informou que 
“o que ele tinha que 
falar, disse ontem na  
entrevista”.

Entidades de 
criticaram a postura 
do pré-candidato à 
Prefeitura de Manaus

Amom desqualifica jornalista 
em convenção partidária

Comissão da Aleam recebeu denúncia de tráfico envolvendo dois escorpiões

Deputada Joana Darc recebe denúncia de tráfico de animais e maus-tratos
DIVULGAÇÃO

COMISSÃO 

A Comissão de Proteção 
aos Animais da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(CPAMA-Aleam), presidi-
da pela deputada estadual 
Joana Darc (UB), recebeu 
uma denúncia de tráfico 
de animais e maus-tratos 
envolvendo dois escorpi-
ões e quatro aranhas ca-
ranguejeiras. Membros da 
Comissão, juntamente com 
a Delegacia Especializada 
em Crimes contra o Meio 
Ambiente (Dema), atuaram 
no caso. 

Segundo a parlamentar, 
funcionários dos Correios 
denunciaram uma enco-
menda suspeita que, após 
passar por exame de scan-
ner, foi constatado que ha-
via animais vivos dentro da 
caixa, onde a declaração de 
conteúdo estava identifica-
da como “camisa”. 

A encomenda, que estava 
totalmente lacrada, foi en-
viada de Roraima com des-
tino a São Paulo.

“Com a presença de um es-
pecialista, a caixa foi aberta e 
dentro da encomenda foram 
identificados seis animais 
em potes plásticos. Quatro 
aranhas caranguejeiras, dois 
filhotes, uma fêmea adulta 
e uma fêmea juvenil, além 
de dois escorpiões-pretos, 
onde um estava morto. Re-
alizamos o Boletim de Ocor-
rência contra este crime de 
maus-tratos e tráfico de 
animais”, declarou.

A parlamentar afirma que 
a Comissão vai acompanhar 
o caso para localizar e punir 
os responsáveis pelo crime. 

Destino dos animais
Após o resgate dos animais 

ser realizado no Complexo 

Operacional dos Correios, no 
bairro Alvorada, Zona Cen-
tro-Oeste, todos os animais 
foram encaminhados para 
o Instituto Nacional de Pes-
quisas da Amazônia (INPA) 
para avaliação do biólogo e 
aracnólogo Marlus Queiroz 
Almeida, especialista em 
comportamento e manejo 
de animais peçonhentos.

Conforme o aracnólogo, 
uma aranha-caranguejeira 
adulta pode valer até 5 mil 
euros na Europa, ou seja, 
até R$ 30.546,50. Marlus 
Queiroz, o responsável por 
identificar a espécie, gêne-
ro e idade dos aracnídeos, 
ficará como fiel depositário 
dos animais.

Tráfico de animais
A deputada Joana Darc 

ressaltou que tráfico e 
maus-tratos a animais são 
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crimes, segundo a Lei nº 
9.605/98, principalmente 
quando envolve a morte de 
um animal, neste caso, um 
escorpião.

A Lei Federal nº 5.197/67 
trata de proteção à fauna 

e sobre a proibição de ca-
çar, capturar, comercializar 
e criar qualquer animal da 
fauna silvestre sem autori-
zação do Estado. 

Por sua vez, a Lei Federal nº 
9.605/98, conhecida como 

Lei de Crimes Ambientais, 
específica pena/punições 
para crimes contra a fauna, 
incluindo a caça e captura 
na natureza. O BO realizado 
pela Comissão foi baseado 
nesta Lei Federal.
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Assembleia Legislativa do 
Amazonas retoma atividades
Deputados 
retornam ao 
plenário Ruy Araújo 
para o segundo 
semestre do ano

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
retoma as atividades, 
nesta quinta-feira (1º), 

no plenário Ruy Araújo, no se-
gundo semestre do ano, após o 
recesso parlamentar, conforme 
estabelecido pelo Regimento 
Interno da Casa. As Sessões 
Plenárias da 20ª Legislatura 
ocorrem de terça a quinta-feira, 
a partir das 9h.

“Encerramos o primeiro se-
mestre com a pauta de projetos 
zerada e iremos trabalhar para 
que o segundo semestre seja 
encerrado da mesma forma”, 
afirmou o presidente da Aleam, 
deputado estadual Roberto Ci-
dade (UB), falando das expecta-
tivas para o segundo semestre 
e destacando ainda a tramita-
ção, nas Comissões Técnicas, 
de relevância e que poderão 
impactar positivamente a vida 
da população amazonense.

“Não tenho dúvidas de que 
todos os 24 deputados do Estado 
do Amazonas estão e estarão 
dedicados para que o segundo 
semestre seja ainda mais produ-
tivo e assertivo do que o primei-
ro”, afirmou o presidente Cidade.

Dentre as matérias previstas 
para análise nesta segunda eta-

pa do ano, está a Lei Orçamen-
tária Anual 2025 (LOA 2025) e 
a apresentação das emendas 
parlamentares individuais e de 
bancada ao orçamento público.

A procuradora da Mulher da 
Aleam, deputada estadual Ales-
sandra Campelo (Podemos), 
adiantou que o mês de agosto 

terá novidades com a celebração 
do aniversário de 18 anos da Lei 
Maria da Penha e o lançamento 
do Observatório da Mulher, que 
trará dados primários importan-
tes sobre a violência contra a 
mulher na capital e no interior 
do Amazonas.

“O Observatório será uma 

das nossas principais pautas. 
Também continuaremos com o 
projeto Procuradoras Legais e a 
apresentação de Projetos de Lei. 
A Procuradoria da Mulher conti-
nuará trabalhando pela vida das 
mulheres do Estado”, enfatizou.

A reafirmação do compromis-
so de trabalho pelo desenvolvi-

mento do Estado, com geração 
de emprego e renda à população 
foi feita pelo deputado estadual 
João Luiz (Republicanos).

“Continuaremos trabalhando 
de ponta a ponta no Amazonas 
para melhorar a vida das pessoas 
que moram na capital e interior”, 
declarou o parlamentar.

Deputado no Plenário Ruy Araújo, da Assembleia Legislativa do Amazonas

Observatório 
da violência 
da Aleam

O Observatório da Vio-
lência Contra a Mulher da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), pro-
posto no Projeto de Re-
solução Legislativa (PRL) 
nº 32 de 2024, de auto-
ria da deputada estadual 
Alessandra Campelo (Po-
demos), será lançado no 
próximo dia 14 de agosto.

Em abril deste ano, a 
Aleam, por meio da Pro-
curadoria Especial da 
Mulher, iniciou as trata-
tivas e reuniões técnicas 
para criação do Observa-
tório da Violência Contra 
a Mulher do Poder Legis-
lativo Estadual.

Aprovado em plenário 
em junho e transforma-
do em Lei, o Observató-
rio será coordenado pela 
Procuradoria Especial da 
Mulher da Aleam. 

“O Observatório será 
uma de nossas princi-
pais pautas neste segun-
do semestre de 2024”, 
adiantou Alessandra 
Campelo, que preside a 
Procuradoria da Mulher 
da Casa Legislativa. 

A parlamentar explicou, 
ainda, que o Observatório 
é uma plataforma com 
foco no aprimoramento 
das Leis e políticas pú-
blicas. 

“O Observatório conta 
com a integração entre 
os diversos órgãos que 
atuam na denúncia, in-
vestigação, julgamento e 
acolhimento de vítimas 
de violência”, completou. 

Michelle Bolsonaro discursa na Igreja Assembleia de Deus Vitória em Cristo, no Rio

Michelle é a favorita para enfrentar 
Lula entre bolsonaristas da BA e de PE

BRENNO CARVALHO

A ex-primeira-dama Michel-
le Bolsonaro desponta como 
aposta dos eleitores de Jair 
Bolsonaro (PL) para disputar a 
corrida presidencial em 2026, 
caso o ex-presidente, hoje ine-
legível, não possa ser candida-
to, de acordo com pesquisas 
Genial/Quaest feitas em seis 
estados do país. O resultado foi 
divulgada na quarta-feira (31).

Além de Michelle, o insti-
tuto testou nomes de quatro 
governadores alinhados ao ex-
-presidente: o de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos), de Minas Gerais, Romeu 
Zema (Novo), do Paraná, Rati-
nho Júnior (PSD), e de Goiás, 
Ronaldo Caiado (União Brasil).

Da lista, a ex-primeira-dama 
é o potencial sucessor de Bol-
sonaro, que consegue ter maior 
capilaridade nos diferentes es-
tados, enquanto os governa-
dores conquistam mais adesão 
da base do ex-presidente nas 
respectivas unidades da fede-
ração que governam.

Michelle foi o nome citado 
como mais forte para enfrentar 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) nos dois estados 
do Nordeste pesquisados (Per-
nambuco e Bahia). Em Minas 
Gerais, ela aparece empatada 
com Zema e Tarcísio. 

Em São Paulo, a presiden-
te do PL Mulher é superada 
pelo governador do estado, 
enquanto no Paraná e em 
Goiás ela também fica atrás 
dos mandatários estaduais — 

ELEIÇÃO 2026 MULHER

Ratinho Júnior e Ronaldo Caia-
do —, mas por uma diferença 
pequena.

Condenado em duas ações 
no Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) por abuso de poder políti-
co e uso indevido dos meios de 
comunicação, Bolsonaro está 
inelegível até 2030. Lideranças 
políticas ao seu redor, porém, 
ainda têm esperança de que a 
defesa do ex-presidente con-
siga reverter a situação.

Em um cenário no qual Bol-
sonaro permaneça fora da dis-
puta nas urnas, a ex-primeira 
dama é vista como a melhor 

opção para enfrentar Lula, em 
2026, para 51% dos apoiadores 
do ex-presidente em Pernam-
buco e para 46% desse seg-
mento na Bahia. Em Minas, 
29% citam Michelle como me-
lhor opção, mesmo patamar de 
Zema (28%) e de Tarcísio (27%), 
se consideradas as margens de 
erro dos levantamentos.

Em São Paulo, o cenário 
muda e há predileção pelo atu-
al governador para o posto de 
sucessor de Bolsonaro. 

No estado, 50% dos apoia-
dores do ex-mandatário ava-
liam que Tarcísio seria o melhor 

nome para enfrentar Lula em 
2026, enquanto 30% dos ou-
vidos veem Michelle como a 
melhor opção. Ainda assim, 
a ex-primeira-dama aparece 
bem à frente dos demais no-
mes, que pontuam entre 2% 
e 6%.

Em Goiás, a mulher de 
Bolsonaro é vista como o 
nome mais forte para 33% 
dos que apoiam Bolsonaro. 
Caiado, por sua vez, é cita-
do por 37% deles, enquan-
to Tarcísio marca 20%. No 
Paraná, Michelle fica atrás 
de Ratinho Júnior (37% a 

31%), mas também supera 
Tarcísio (23%).

As pesquisas da Bahia e de 
Pernambuco foram divulgadas 
nesta quarta-feira pela Quaest 
e foram feitas entre 25 e 28 
de julho. Foram entrevistados, 
respectivamente, 900 e 702 
entrevistados nesses estados, 
com margem de erro estimada 
em 3,3 pontos percentuais e 3,7 
pontos, para mais ou menos. 
Os resultados de São Paulo, 
Minas Gerais, Goiás e Paraná 
têm como base levantamento 
da Quaest feito em abril, já 
divulgado anteriormente.

A produção de matérias legis-
lativas foi reforçada pelo depu-
tado George Lins (UB). “Vamos 
seguir firmes, atuando com 
responsabilidade e dedicação, 
propondo Projetos de Lei que 
tenham impactos positivos na 
vida das pessoas”, declarou Lins.

A defesa de pautas como os 
direitos dos consumidores, das 
pessoas com deficiência, turis-
mo e cultura foi reforçada pelo 
deputado estadual Mário César 
Filho (UB), que falou sobre a 
continuidade de ações como a 
Caravana do Consumidor, o Fei-
rão Limpa Nome e projetos que 
fortaleçam o turismo cultural 
como motor essencial para a 
economia.

“Buscaremos, neste segundo 
semestre, implementar políti-
cas públicas que promovam a 
inclusão, o respeito e a igual-
dade de oportunidades para 
todos”, afirmou Mário César.

Após o período de licença-
-maternidade, a deputada 
estadual Mayra Dias (Avante) 
retorna à Aleam. “É com gran-
de expectativa que retorna-
mos aos trabalhos na Aleam, 
depois do recesso e de nossa 
licença-maternidade. Estamos 
prontos para continuar nosso 
compromisso de servir ao povo, 
propondo soluções que melho-
rem a vida da nossa popula-
ção. Nosso foco permanece na 
transparência e na busca por 
políticas públicas que atendam 
às necessidades dos amazo-
nenses”, disse.
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Elas representam 
51,2% da população 
inadimplente, do 
universo de 1.549.693 
milhão no Estado

As mulheres são as 
mais endividas no 
Amazonas, sendo 
51,2% da popula-

ção inadimplente, do uni-
verso de 1.549.693 milhão 
de pessoas devedoras no 
Estado. Conforme os da-
dos de junho do Mapa da 
Inadimplência e Renego-
ciação de Dívidas, do Se-
rasa.

Os homens figuram com 
48,8% de inadimplentes. 
Já o valor médio da dívida 
por amazonense é de R$ 
4.662,06. 

Em relação à faixa etária, 
a maioria das dívidas está 
concentrada na população 
entre 26 e 40 anos, 38,9%, 
seguido dos que tem entre 
41 e 60 anos (35,1%), acima 
dos 60 anos (15%) e até 25 
anos (14%).

O varejo é o segmento 
com maior percentual de 
dívidas no Estado, 27,41%. 
Na sequência aparece ban-
cos e cartões com 26,39%, 
financeiras com 14,50% e 
as utilities (contas de água, 
luz e gás), com 13,20%.

Diferente do cenário na-
cional, entre maio e junho, 
o Amazonas registrou au-
mento de mais de 5 mil 
pessoas inadimplentes. 
Em maio, o número era 
de 1.543.741 milhão e, em 
junho, alcançou 1.549.693 
milhão.

Queda nacional
No cenário nacional, os 

dados do Serasa mostra-
ram em junho uma ten-

Maioria das dívidas está concentrada na 
população entre 26 e 40 anos

Mulheres estão devendo mais 
do que homens no Amazonas

dência de desaceleração 
apresentada no mês an-
terior. Essa é a segunda re-
tração consecutiva, repre-
sentando menos 918 mil 
brasileiros no cadastro de 
negativação, contabilizan-
do uma redução de 1,25% 
nos últimos 60 dias.

Com 72,50 milhões de 
inadimplentes — contra 
os 72,54 milhões de maio 
—, o país contabiliza 273 
milhões de dívidas, que, so-

madas, alcançam a marca 
de R$ 397 bilhões.

“Essa é a primeira vez no 
ano que registramos duas 
quedas da inadimplência 
em sequência”, afirma Ali-
ne Maciel, gerente do Se-
rasa Limpa Nome. 

“A continuidade do calen-
dário de restituição de im-
posto de renda pode ser um 
dos fatores que contribuem 
com essa queda. A injeção 
de dinheiro no mercado e 

outros indicadores econô-
micos, como a redução da 
taxa de desemprego nos 
últimos meses, podem con-
tinuar influenciando o indi-
cador de forma positiva”.

As dívidas com Bancos e 
Cartões de Crédito seguem 
como o principal motivo 
para o endividamento, com 
29,16% do total de dívidas 
dos inadimplentes. 

Em segundo lugar apa-
recem as contas básicas 

de água, luz e gás (21,85%), 
que, por sua vez, registra-
ram uma queda em rela-
ção ao mês anterior, com 
diminuição de 1,25 pontos 
percentuais.

Descontos acima de 90%
Para quem deseja nego-

ciar as dívidas, a plataforma 
Serasa Limpa Nome reúne 
mais de 700 empresas de 
diversos segmentos, como 
bancos, universidades, vare-

jistas, telefonia, entre outros. 
Ao todo, são 33 milhões 

de dívidas negativadas com 
possibilidade de negocia-
ção com mais de 90% de 
desconto.

Serasa     
A Serasa oferece um 

ecossistema completo vol-
tado para a melhoria da 
saúde financeira da popu-
lação por meio de produtos 
e serviços digitais. 

População ocupada no Brasil atinge 101,8 milhões de pessoas

Desemprego cai para 6,9% no 
trimestre encerrado em junho

A taxa de desemprego no 
trimestre encerrado em ju-
nho caiu para 6,9%, esse é 
o menor resultado para um 
trimestre desde o terminado 
em janeiro de 2015, quando 
também marcou 6,9%.

Observando apenas o pe-
ríodo de três meses que vai 
até junho, é o menor resulta-
do já registrado, se igualan-
do a 2014. Os dados fazem 
parte da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(Pnad) Contínua, divulgada 
na quarta-feira (31) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

No trimestre móvel ante-
rior, fechado em março, a 
taxa de desemprego estava 
em 7,9%. Já no segundo tri-
mestre de 2023, o índice era 
de 8%.

A marca atingida em junho 
é menos da metade do pico 
da série histórica do IBGE, 
em março de 2021, quando a 

taxa alcançou 14,9%. À época, 
era o auge da pandemia de 
Covid-19. A série se inicia em 
2012. O resultado mais baixo 
já registrado é de 6,3% em 
dezembro de 2013.

No trimestre encerrado 
em junho, o número de pes-
soas que procuravam traba-
lho ficou em 7,5 milhões — o 
menor desde o trimestre 
encerrado em fevereiro de 
2015. Isso representa queda 
de 12,5% no trimestre. Já em 
relação ao mesmo período 
do ano passado, a redução 
foi de 12,8%.

A população ocupada re-
novou mais um recorde, 
atingindo 101,8 milhões de 
pessoas. Esse contingente é 
1,6% maior que o do trimes-
tre anterior e 3% superior ao 
do mesmo período do ano 
passado.

Cenário
A coordenadora de pes-

quisas domiciliares do IBGE, 
Adriana Beringuy, apontou 
que as três atividades com 
alta da ocupação foram o 
comércio, a administração 
pública e as atividades de 
informação e comunicação.

A pesquisadora explicou que 
o comportamento do nível de 
emprego é reflexo de melhora 
do quadro geral das atividades 
econômicas e do crescimento 
da renda e da população.

Segundo Beringuy, empre-
sas e instituições vivenciam 
esse aquecimento econômi-
co e fazem com que mais tra-
balho seja demandado para a 
produção de bens e serviços.

“É um mercado de traba-
lho que vem respondendo 
satisfatoriamente à melhoria 
do quadro macroeconômico, 
seja com crescimento do con-
tingente de ocupados, como 
também a aspectos relacio-
nados a melhor qualidade, 
mais emprego com carteira 
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e tendência do crescimento 
do rendimento médio dos 
trabalhadores”, afirmou.

Ela acrescenta que os re-
sultados não podem ser mais 
atribuídos unicamente à re-

cuperação pós-pandemia.
“Agora, em 2024, a gente 

tem o mercado de traba-
lho que tem respostas não 
apenas a um processo pós-
-pandemia, mas também do 

funcionamento da atividade 
econômica, em um cenário 
mais relacionado a medidas 
macroeconômicas, que aca-
bam favorecendo a absorção 
dos trabalhadores”.
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   Da redação

Manaus registrou 
durante o pri-
meiro semestre 
de 2024, o menor 

número de homicídios dos 
últimos 15 anos. O menor 
registro deste tipo de cri-
me foi alcançado em 2009, 
quando a capital contabili-
zou 330 crimes. Para o secre-
tário de Segurança Pública 
(SSP-AM), coronel Vinícius 
Almeida, os números são 
resultado do trabalho inte-
grado entre da Polícia Militar 
(PMAM) e a Polícia Civil (PC-
-AM) com o apoio da Polícia 
Técnico-Científica (DPTC) e 
Corpo de Bombeiros (CB-
MAM).

“Todos os dias, nossas po-
lícias têm trabalhado muito 
fortemente em todo o esta-
do. Com isso, nesses últimos 
seis meses, conseguimos sal-
var 108 vidas. E vamos con-
tinuar assim, trabalhando 

muito para levar segurança 
pública para o cidadão de 
bem e iremos avançar cada 
vez mais, seja apreendendo 
drogas, prendendo, trafican-
te, homicidas, mas também 
patrulhando para que te-
nhamos mais tranquilidade”, 
destacou o secretário.

Números no CGD
Os números registrados 

pela capital foram apresen-
tados, nesta quarta-feira (31) 
pelo coordenador do Centro 
Integrado de Estatística de 
Segurança Pública (Ciesp), 
tenente-coronel Rouget 
Brito, durante o 26º Ciclo de 

Gestão para Desempenho 
(CGD).

A apresentação, no Cen-
tro Integrado de Comando 
e Controle do Amazonas 
(CICC), contou com a pre-
sença dos comandantes dos 
Batalhões da Polícia Militar 
(PMAM), dos delegados dis-

tritais e especializados da 
Polícia Civil (PC-AM), entre 
eles Daniel Antony, adjunto 
da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS), e dos representan-
tes do DPTC.

Conforme os dados do 
Ciesp, Manaus registrou nos 

Menor quantitativo havia sido registrado em 2009, quando Manaus registrou 330 crimes

DIVULGAÇÃO

Capital 
amazonense 
registra queda em 
comparação aos 
últimos 15 anos

Manaus apresenta menor 
número de homicídios

Educação, monitoramento, apoio técnico e articulação estão entre as ações programadas

Término da obra está previsto para o dia 30 de agosto

Estratégia para atender interior durante seca Trecho da Mário Ypiranga 
será interditado hoje (1º) REPRODUÇÃO/DEFESA CIVIL
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SAÚDE TRÂNSITO

  Da redação

Como parte das ações 
do plano de contingência 
do Governo do Amazonas 
para reduzir os efeitos da 
seca prevista para este ano, 
a Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM) está ado-
tando estratégias voltadas 
à Atenção Primária à Saúde 
(APS), como apoio aos muni-
cípios que podem ser afeta-
dos pelo desastre climático. 

Segundo a secretária 
da SES-AM, Nayara Mak-
soud, foram definidos eixos 
de atuação para otimizar 
os recursos necessários à 
assistência e ao acompa-
nhamento das populações 

atingidas, que incluem 
educação, monitoramento, 
apoio técnico e articulação 
com unidades da SES e ór-
gãos municipais, estaduais 
e federais.

Nayara Maksoud destaca 
que o trabalho está sob a 
coordenação da Secretaria 
Executiva Adjunta de Polí-
ticas de Saúde (Seaps) da 
SES-AM. “Todo o trabalho 
desenvolvido faz parte do 
plano criado pelo Governo 
do Amazonas para o período 
de estiagem e que abrange 
as demais secretarias esta-
duais”, ratificou.

A secretária da Seaps, Nara 
Esquivel, informou o eixo de 
educação em saúde prevê 

a promoção de cursos de 
capacitação voltados para 
vigilância nutricional e imu-
nização; prevenção de diar-
réia, infecção intestinal e ou-
tras doenças difundidas por 
água contaminada; manejo 
de doenças respiratórias 
agudas; orientações para 
manutenção do pré-natal e 
referentes ao apoio à ama-
mentação, entre outros.

Na parte de monitora-
mento, Esquivel ressalta 
que equipes multiprofissio-
nais serão treinadas para o 
acompanhamento e identi-
ficação dos municípios que 
dispõem de plano de ação 
para assistência à saúde de 
comunidades ribeirinhas 

   Da redação

Condutores de veícu-
los que trafegam pela 
avenida Mário Ypiranga 
Monteiro, também co-
nhecida como avenida 
Recife, no trecho en-
tre a rua Natal e rua 
Marciano Armond, Zona 
Centro-Sul, devem ficar 
atentos às intervenções 
parciais que serão re-
alizadas na via a partir 
desta quinta-feira (1º). 

A interdição ocorre por 
causa de obras da con-
cessionária de água e 
saneamento da cidade, 
Águas de Manaus, para 
a implantação de rede 
de esgoto.

Os serviços acontece-
rão no período noturno. 
A via, que possui qua-
tro pistas de rolamento, 
ficará com duas pistas 
interditadas e as demais 

fluindo normalmente. 
Os trabalhos serão exe-
cutados das 22h às 5h, 
do dia seguinte.

O término da obra está 
previsto para o dia 30 de 
agosto, seguindo o cro-
nograma estabelecido 
pela Águas de Manaus, 
para garantir a tranquila 
trafegabilidade da ave-
nida.

Transportes
Por se tratar de inter-

dições parciais, as linhas 
de ônibus que atendem 
as avenidas interditadas 
não sofrerão alterações.

Durante a execução 
da implantação das tu-
bulações, as equipes 
de agentes de trânsito 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU) farão a orien-
tação aos motoristas da 
capital amazonense.

isoladas e suporte às ações 
de enfrentamento.

Também será realizado 
apoio técnico semanal aos 
municípios que apresenta-
rem quedas de cobertura 
vacinal.

Além disso, em parceria 
com a Central de Medi-
camentos do Amazonas 
(Cema), a distribuição dos 
insumos do programa de 
Planejamento Familiar, do 
governo federal, bem como 
a articulação junto ao Fun-
do das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef) e Distritos 
Sanitários Especiais Indíge-
nas (DSEIs) para a parti-
cipação dos Agentes Indí-
genas de Saúde em curso 
de vigilância nutricional e 
imunização.

“O principal papel da 
Atenção Primária à Saúde 
é a reorganização e reor-
denação da rede para aco-
lhimento dos pacientes, 
considerando que é a porta 
preferencial de entrada dos 
usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS)”, esclarece 
a secretária da SEAPS.

Ações da SES-AM
Dentro do plano de en-

frentamento desenhado 
pelo Governo do Amazo-
nas, a Secretaria de Estado 
de Saúde já enviou quase 
200 toneladas de medica-
mentos e insumos para os 
municípios das calhas do 
Madeira, Juruá, Purus e Alto 
Solimões, onde o problema 
da estiagem costuma ser 
mais grave.

últimos seis meses 318 homi-
cídios, sendo que em 2023, 
esse quantitativo durante o 
mesmo período foi de 416 
mortes, uma redução de cer-
ca de 24%.

“Nós conseguimos obter 
uma redução significativa 
nos números de homicídios, 
neste primeiro semestre, 
e seguimos para continuar 
essa redução, e essa inte-
ração entre as polícias do 
nosso estado”, enfatizou o 
delegado.

Os números mostram 
que o primeiro semestre de 
2024 foi o que apresentou 
o menor número de homicí-
dios dos últimos 15 anos. De 
acordo com a série histórica 
acompanhada pelo Ciesp, 
o menor quantitativo havia 
sido registrado em 2009, 
quando Manaus registrou  
330 crimes.

“Estamos com os dados de 
homicídios do primeiro se-
mestre consolidados e eles 
nos mostram que tivemos 
o menor número de homi-
cídios da capital dos últimos 
15 anos e lembramos que a 
capital está no quarto ano de 
redução sequencial de ho-
micídios”, lembrou o coor-
denador do Ciesp, tenente-
-coronel Rouget Brito.



  Em Tempo

Após perder para a 
Espanha por 2 a 0, 
a Seleção Brasilei-
ra feminina contou 

com a ajuda dos Estados 
Unidos e da Alemanha 
para garantir classificação 
para as quartas de final 
dos Jogos Olímpicos de 
Paris 2024. O time brasi-
leiro avançou na terceira 
colocação após a Austrália 
perder para as norte-ame-
ricanas e a Zâmbia ser der-
rotada pela Alemanha. O 
adversário no mata-mata 
será a França.

Os gols da derrota foram 
marcados pela atacante 
Athenea, aos 22 minutos 
do segundo tempo, e por 
Putellas, no minuto 17 dos 
acréscimos finais do jogo. 

O lance de maior impacto 

da partida aconteceu no mi-
nuto cinco dos acréscimos 
da primeira etapa, quando 
a camisa 10 do Brasil, Marta, 
deu um chute na cabeça de 
Olga Carmona e foi expulsa 

logo em seguida. Com isso, a 
Seleção Brasileira ficou com 
um a menos durante o se-
gundo tempo inteiro.

O Brasil ficou na tercei-
ra colocação do Grupo C, 

com três pontos. Vence-
dora do duelo, a Espanha 
termina na liderança, com 
nove pontos, e o Japão na 
segunda posição, com seis 
pontos conquistados.

Esforço
O treinador da Seleção 

Brasileira Feminina, Arthur 
Elias, concedeu entrevista 
na zona mista após o revés 
de 2 a 0 para a Espanha 

Brasil perdeu Marta para as quartas de final já que a camisa 10 recebeu cartão vermelho na derrota para a Espanha

RAFAEL RIBEIRO/CBF

e valorizou o esforço das 
atletas durante a partida. 
Apesar da derrota, o Brasil 
ficou em terceiro lugar do 
Grupo C e terminou como 
um dos dois melhores ter-
ceiros colocados gerais, 
avançando para as quartas 
de final.

“Com certeza todos as jo-
gadoras que atuaram hoje 
cresceram na sua carreira, 
na sua experiência. A gente 
vai trabalhar muito para 
avançar para a semifinal e 
ter a Marta de volta”, disse.

Arthur também destacou 
a valorização das atletas ao 
longo dos últimos 45 minu-
tos. Antônia, por exemplo, 
sentiu dores na reta final do 
jogo, mas lutou por cerca de 
15 minutos. Acabou saindo 
nos acréscimos, chorando.

“A Antônia se entregou 
nos três jogos inteiros. Ob-
viamente teve uma situa-
ção no final do jogo que não 
suportou, mas foi muito 
guerreira”, enalteceu o co-
mandante.

Estados Unidos x Japão; 
Espanha x Colômbia; e Can-
dá x Alemanha fazem as 
outras quartas de final.

Time brasileiro 
contou com ajuda 
de Estados Unidos 
e Alemanha para 
avançar como terceiro

Seleção avança mesmo 
com derrota para Espanha

Com a classificação, Calderano já igualou seu melhor resultado em Jogos em sua terceira participação

Atleta fica no país até esta quinta-feira (1º), como parte do processo de adaptação ao fuso

Hugo Calderano bate francês e 
disputa quartas de final hoje (1º)

Amazonense prepara chegada a 
Paris para estreia nas Olimpíadas

DIVULGAÇÃO/COB
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TÊNIS DE MESA LANÇAMENTO DE DARDO

    Da redação

Um dos grandes nomes 
da delegação brasileira 
em Paris, Hugo Caldera-
no fez valer o favoritismo 
diante do anfitrião fran-
cês Alexis Lebrun. Núme-
ro 6 do mundo, o carioca 
de 28 anos avançou às 
quartas de final, após 
derrotar Lebrun (16º no 
ranking) por por 4 sets a 1 
(parciais de 3/11, 11/5, 11/6, 
11/3, 11/8). O brasileiro vol-
ta a jogar nesta quinta-
-feira (1º), em horário 
que ainda será definido, 
em busca de uma inédita 
vaga na semifinal olím-
pica. O adversário será o 
sul-coreano Woojin Jang.

Nem o apoio maciço da 
torcida na arena Paris Sul 
foi suficiente para impe-

dir a vitória do carioca 
nas oitavas. O duelo não 
começou bem para o bra-
sileiro. No primeiro set, o 
francês esteve melhor e 
venceu com tranquilida-
de por 11/3. Hugo devolveu 
na segunda parcial, ven-
cendo por 11/5. O terceiro 
set começou com Lebrun 
na frente. Mas logo Cal-
derano empatou e abriu 
vantagem, fechando em 
11/6 e virando o jogo. A 
parcial seguinte foi ainda 
mais tranquila para o bra-
sileiro, que se aproveitou 
dos erros do oponente 
para vencer por 11/3.

O quinto set começou 
de maneira parecida com 
o anterior, com o carioca 
saindo na frente. Hugo 
chegou a abrir 8 a 4, mas 
o adversário se recupe-

rou e encostou no pla-
car fazendo três pontos 
consecutivos. O brasilei-
ro então pediu tempo e 
se acalmou. No retorno, 
conseguiu fechar a par-
cial em 11/8 e venceu a 
partida por 4 sets a 1, de 
virada.

Com a classificação, 
Calderano já igualou seu 
melhor resultado em Jo-
gos em sua terceira par-
ticipação. Na edição de 
Tóquio, ele chegou até as 
quartas de final, quando 
foi derrotado pelo alemão 
Dimitrij Ovtcharov. Por 
coincidência do esporte, 
Ovtcharov foi eliminado 
hoje nas oitavas em Pa-
ris após perder para o 
francês Felix Lebrun, ir-
mão mais velho de Alexis 
Lebrun.

   Da redação

O atleta Pedro Nunes, 
que disputará o atletismo 
na prova do lançamento 
de dardo pelo Amazonas 
nas Olimpíadas de Paris 
2024, parte, nesta quin-
ta-feira (1º), da cidade 
portuguesa de Rio Maior 
rumo a Paris. O amazo-
nense realizou treina-
mento complementar em 
Portugal antes de chegar 
à Vila Olímpica da capital 
francesa.

Sua chegada a Paris está 
prevista para ocorrer nes-
ta quinta-feira (1º), onde 
se alojará na Vila Olímpica.

“Já havia essa previsão 
de que determinados 

atletas iriam para alguns 
países fazer treinamento 
e adaptação por conta do 
fuso horário. A gente sabe 
que cinco, seis horas é 
muito. Em Portugal, os 
treinos continuam basi-
camente os mesmos que 
estava realizando em Ma-
naus”, comentou Pedro.

As classificatórias do 
atletismo masculino na 
prova do lançamento 
de dardo estão previs-
tas para acontecer, na 
próxima terça-feira (6), 
com início marcado para 
as 4h20 da manhã (ho-
rário Manaus), no Stade 
de France, maior estádio 
do país, que foi adapta-
do para receber os jogos 

olímpicos de 2024. Os 
classificados neste pri-
meiro dia disputarão as 
finais programadas para 
acontecer no dia 8.

“Pedro é um atleta 
olímpico consolidado 
no esporte de alto ren-
dimento e fez parte do 
Programa Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024. 
Programa esse que ficou 
marcado como maior pro-
grama olímpico do esta-
do, ao enviar à uma edi-
ção de Jogos Olímpicos 
e Paralímpicos a maior 
delegação amazonense 
da história”, exaltou o 
secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel),  
Jorge Oliveira.

Manaus, quinta-feira, 1º de agosto de 2024
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   Da redação

Após uma pequena 
batalha judicial, a 
Prefeitura do Rio 
de Janeiro realizou, 

nesta quarta-feira (31), o 
leilão pelo terreno do Ga-
sômetro, onde o Flamengo 
planeja construir seu está-
dio. O clube Rubro-Negro 
foi o único interessado pelo 
imóvel e conseguiu a aquisi-
ção do terreno, atendendo 
as condições mínimas im-
postas. O valor pago será 
de R$ 138.195.000.

O prefeito Eduardo Paes, 
que é um entusiasta do pro-
jeto, declarou o Flamengo 
como vencedor do leilão. 

“Considerando que a pro-
posta apresentada atende 
as exigências do edital, ho-
mologo o resultado final, no 
valor de R$ 138.195.000, e 
declaro vencedor do leilão, 
o Clube de Regatas do Fla-
mengo”, disse o prefeito do 
Rio de Janeiro.

O terreno, que pertencia 
a Caixa Econômica, foi de-

sapropriado pela Prefeitura 
em conjunto com a diretoria 
do Flamengo, que já de-
sejava o imóvel há muito 
tempo. Com isso, a proprie-
dade foi a leilão popular e 
o Rubro-Negro foi o único 
interessado e apresentou 
um projeto de compra.

A ideia do presidente 
Rodolfo Landim, que se 

despede do Flamengo no 
fim deste ano, é entregar 
o terreno ao clube, como 
último grande ato do man-
dato. O desenvolvimento do 
projeto de construção do 
estádio será responsabili-
dade do novo presidente, 
que será eleito e assumirá 
com mandato de 2025 até 
2029.

Em reunião do conselho 
deliberativo, a diretoria atu-
al anunciou, que se reeleita 
(sem Landim como presi-
dente), planeja que o estádio 
seja entregue em 2029. A 
promessa também inclui a 
capacidade de mais de 70 
mil torcedores na arena.

Apesar da vitória do Fla-
mengo, ainda é esperado 

que novos recursos judi-
ciais sejam usados para 
tentar reverter a legiti-
midade do leilão. O clube 
acredita estar resguardado, 
pois conta com o apoio da 
Prefeitura e se espelha no 
projeto do Terminal Genti-
leza, que também passou 
por um processo de desa-
propriação semelhante.

Flamengo terá cinco dias úteis para 
realizar o pagamento, que será feito 
pelo próprio clube, à vista

PAULA REIS/CRF

Rubro-Negro foi o 
único interessado 
pelo imóvel e valor 
pago será de 
R$ 138.195.000

Fla vence leilão e compra 
terreno para novo estádio

Zagueiro de saída?
Fabrício Bruno, de novo, 

entra na mira de um clube 
europeu nesta temporada. 
Dessa vez, o Rennes, da 
França, que já tinha mos-
trado interesse no jogador 
na última semana, forma-
lizou, portanto, a proposta 
pelo zagueiro nesta quarta-
-feira (31). Em boa fase, o 
jogador é um dos destaques 
da equipe nesta temporada, 
principalmente na defesa. 
Ele é titular absoluto no 
time de Tite.

O clube francês tem inte-
resse em comprar 90% dos 
direitos econômicos por 14 
milhões de euros (cerca de 
R$ 85,7 milhões), sendo 12,5 
milhões de euros fixos e 
mais 1,5 milhão de euros de 
bônus, por quatro tempora-
das de contrato. Esse valor 
é um pouco maior do que 
o West Ham, da Inglaterra, 
ofereceu recentemente por 
100% dos direitos econômi-
cos do zagueiro.

Ele recusou a proposta do 
clube inglês. O jogador ficou 
bem perto de deixar o rubro-
-negro rumo à Inglaterra 
por cerca de R$ 84 milhões, 
mas desistiu da transferên-
cia por conta do alto custo 
de vida em Londres, além 
de uma mudança repentina, 
que afetaria a vida da família 
do zagueiro, com um filho de 
2 anos e sua esposa grávida.

Esporte10



O Governo do Ama-
zonas deu início às 
obras de reforma da 
Fundação Hospital do 

Coração Francisca Mendes 
(FHCFM), na Zona Norte de 
Manaus. A unidade ganhará 
50 novos leitos.

Desse total, 20 serão de 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) adulto, 20 leitos cardio-
lógicos e 10 neonatais. Com 
isso, de acordo com a Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), será ampliada a 
capacidade de realização de 
cirurgias cardíacas adulto e 
infantil, na unidade.

O Hospital Francisca Men-
des realizou 4,5 mil consul-
tas ambulatoriais pediátricas 
e 4,6 mil adultas apenas no 
primeiro semestre deste ano. 
No mesmo período ocorreram 
159 cirurgias em crianças e 361 
em adultos.

A secretária de Estado de 
Saúde, Nayara Maksoud, res-
salta que os resultados do 
Hospital Francisca Mendes 
são bastante positivos e a 
criação dos novos leitos vai 
ampliar o número de cirurgias 
na unidade. A reforma, segun-
do ela, faz parte do Programa 
Saúde Amazonas, que englo-
ba todas as ações criadas com 
o propósito de aumentar o 
acesso da população aos ser-
viços da rede pública.

A diretora do Hospital Fran-
cisca Mendes, Roberta Nas-
cimento, destaca que a inci-
dência de doenças cardíacas 
tem aumentado ao longo dos 
anos, no Brasil, principalmen-
te devido ao estilo de vida 
pouco saudável adotado por 
uma parcela da população. 

“Com essa reforma, am-
pliamos o atendimento para 
fazer frente a esse público 
que tem aumentado bastante 
também no Amazonas, se-
guindo essa tendência na-
cional”, frisa.

A ampliação do Hospital 
Francisca Mendes conta com 
investimentos de R$ 43 mi-
lhões e a previsão de entrega é 
em 2026. As obras estão sen-
do realizadas pela Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE). “Além dos leitos, as 
obras incluem reforma do he-
liponto, ampliação e adequa-
ção de espaços, construção 
de nova sala de ressonância 
magnética, nova cobertura, 
reforma do estacionamen-
to, revisão e manutenção de 
toda as instalações elétricas, 

hidráulicas e de combate a 
incêndio, instalação de forro e 
climatização das novas áreas, 
entre outras melhorias”, enu-
mera o secretário da UGPE, 
Marcellus Campêlo.

Ações em todas as zonas
As obras de reforma e re-

vitalização das unidades de 
saúde estão ocorrendo em 
todas as zonas da cidade, 
segundo a secretária Nayara 
Maksoud. No início do mês 
de julho, a SES-AM reinau-
gurou o Centro Cirúrgico da 

Fundação Hospitalar Alfredo 
da Matta (Fuham), na zona 
sul de Manaus. “Com a obra, 
a instituição passa a realizar 
cirurgias dermatológicas de 
alta complexidade, além das 
pequenas e médias, e imple-
menta o regime de hospital-
-dia, o que possibilita a inter-
nação do paciente por até 12 
horas”, pontua.

No Hospital e Pronto-So-
corro 28 de Agosto, na Zona 
Centro-Sul, as obras estão em 
conclusão. Dentre as princi-
pais intervenções que estão 

Ampliação do Hospital Francisca Mendes conta com investimentos de R$ 43 milhões e a previsão de entrega é em 2026
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sendo realizadas na unidade 
está a abertura de mais 50 
novos leitos, ativação do novo 
laboratório de análises clíni-
cas, criação de 20 salas de 
prescrição e procedimentos, 
além da reforma do centro 
cirúrgico e outras melhorias, 
como pintura, substituição de 
pisos, reparos e manutenção 
de um modo geral.

No HPS Dr João Lúcio Pe-
reira Machado, na zona leste, 
as obras incluem a reforma 
e adequação das cinco salas 
cirúrgicas e diversos outros 
ambientes, para melhorar a 
infraestrutura e a capacidade 
de atendimento aos pacien-
tes. Estão também em anda-
mento, obras de manutenção 
nos Serviços de Pronto Aten-
dimento (SPA) Joventina Dias 
e São Raimundo, ambos na 
zona oeste, Eliameme Mady, 
na zona norte, adequação do 
Hospital Geraldo da Rocha, 
zona leste, e da Maternida-
de Dr. Antenor Barbosa, zona 
centro-oeste.

Outra obra importante que 
será entregue ainda em 2024 
é o Centro Avançado de Pre-
venção do Câncer do Colo 
do Útero (Cepcolu), anexo à 
Fundação Centro de Controle 
de Oncologia do Amazonas 
(FCecon), zona Centro-Oeste. 
A unidade funcionará como 
referência para prevenção 
ao câncer de colo de úte-
ro, doença de alta incidên-
cia no Amazonas, e contará 
com quatro salas cirúrgicas, 
quatro consultórios, além de 
anfiteatro para cursos e trei-
namentos.

Desse total, 20 
serão de Unidade 
de Terapia Intensiva 
(UTI) adulto

Obras no Hospital Francisca 
prepara novos 50 leitos

Entidade já publicou nota de advertência para que consumidores se previnam

Correios alertam para golpe
DIVULGAÇÃO

FALSA TAXA

    Da redação

Cada vez mais pessoas ade-
rem ao comércio eletrônico. 
É que, no dia a dia, as com-
pras pela internet facilitam a 
vida de quem não tem tem-
po para ir ao comércio. Mas, 
é preciso ter muito cuidado: 
tem golpe novo na praça. Por 
isso, os Correios já publica-
ram uma nota de advertên-
cia para que os consumidores  
se previnam. 

A nota alerta que os golpis-
tas espalham mensagens fal-
sas com o nome e a marca da 
empresa de forma indevida, 
para iludir o consumidor. Até 

a identidade visual da página 
é parecida com a dos Correios.

Na rede social X, o antigo 
Twitter, há diversos relatos 
sobre o golpe, principalmente 
de São Paulo.

Funciona assim: uma men-
sagem chega ao celular in-
formando que tem atualiza-
ções sobre um pacote, que 
foi taxado e ainda aguarda 
pagamento para ser reti-
rado. Aí, é disponibilizado 
um link que parece ser da 
própria agência, como, por 
exemplo, “pedidocorreios.
online”. Mas, na verdade, é 
de uma taxa alfandegária que  
não existe.

A radialista Rosimeire Ro-
drigues, de São Paulo, rece-
beu uma suposta mensagem 
dos Correios, mas escapou de 
ser lesada. “Recebi um SMS 
dizendo que eu tinha uma 
encomenda retida e deveria 
pagar uma taxa para libe-
rar a entrega. Achei muito 
estranho, porque não tinha 
comprado nada de fora, en-
tão pesquisei e não cliquei no 
link”, detalhou.

A dica é não pagar nada. O 
ideal é baixar o aplicativo dos 
Correios para acompanhar as 
entregas. Lá, é possível ras-
trear encomendas e pagar 
tributos de importação.

Manaus, quinta-feira, 1º de agosto de 2024
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Local para doações será a sede da DPE-AM, na avenida André Araújo

Campanha arrecada doações
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LIVROS

    Da redação

Entre os dias 1º e 30 de 
agosto, a Escola Superior da 
Defensoria Pública do Estado 
do Amazonas (Esudpam) e 
Escola Superior da Magistra-
tura do Amazonas (Esmam) 
realizam a campanha de doa-
ção de livros “CircuLEIA – livro 
lido e apreciado, prazer a ser 
compartilhado”. 

O objetivo central é pro-
mover o acesso à leitura e ao 
conhecimento para pessoas 
que não têm condições de 
adquirir livros, contribuindo 
assim para a educação e o 
desenvolvimento social.   

Livros de romance, poesias 
e autoajuda arrecadados du-
rante a campanha serão en-
tregues para crianças, jovens 
e idosos dos projetos sociais 
da Esmam. 

A ação também vai receber 
doações de livros jurídicos, 
que serão encaminhados 
para a biblioteca da Defen-
soria Pública. 

“Nós vamos receber tantos 
livros jurídicos quanto literá-
rios. Os livros literários serão 
remetidos para a Esmam. Já 
os livros jurídicos integrarão 
o acervo da nossa biblioteca”, 
explicou o defensor Helom 
Nunes, diretor da Esudpam.  

Na DPE-AM, o ponto de 
coleta será no edifício sede, 
localizado na avenida André 
Araújo, 679, bairro Aleixo, na 
Zona Centro-Sul de Manaus. 
Caso haja interesse, a Esu-
dpam poderá instalar pontos 
de coletas em outras unida-
des da DPE-AM na capital. 

Sobre a campanha
Com o objetivo de estimular 

a leitura, a iniciativa tem como 
pilares a sustentabilidade, a 
economia circular e a educa-
ção. A campanha “CircuLEIA” 
considera que um livro para-
do é um conhecimento que 
não circula.
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